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В рамках образовательной 
программы фестиваля 

«Любимовка» в Бакинском те-
атре марионеток прошла лек-
ция журналиста, арт-менед-
жера и театрального продю-
сера Залины Кантемировой 
«Независимый театр в эпоху  
постправды: от чего не зави-
сит и на каком языке разгова-
ривает сегодня».

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Эхо «Любимовки» в Баку обо-
гатило культурную жизнь страны. 
Профессионалы и ценители высоко-
го искусства получили возможность 
принять участие в образовательной 
программе, в рамках которой были 
проведены лекции и мастер-классы 
по режиссуре, драматургии и ново-
му театру. Кроме того, зрители стали 
участниками панельной дискуссии 
о развитии современной азербайд-
жанской драматургии и свидетеля-
ми первой читки новой пьесы азер-
байджанского драматурга, участни-
ка фестиваля Исмаила Имана под 
названием «На гладкой стороне». 

Мероприятие было посвящено 
независимому театру, существую-
щему в пространстве эксперимента. 
Именно этот тип храма лицедеев, 
по мнению экспертов, занимается 
поисками нового языка и форми-
рует театр будущего. Делает он это 
чаще не благодаря, а вопреки: без 
поддержки и на голом энтузиазме. 
Как выживает, с какими формами 
работает и какими идеями вдохнов-
ляется современный независимый 
театр? Об этом в своем выступле-
нии рассказала арт-менеджер За-
лина Кантемирова.

- Любой акт взаимодействия че-
ловека с человеком, объектом и са-
мим собой и есть независимый те-
атр. В любой момент, когда возника-
ет интерес к процессу наблюдения, 
созерцания, понимания, может ро-
диться независимый театр. Понятие 
независимого театра прежде всего 

зиждется на отсутствии государ-
ственного финансирования - это 
его самое главное отличие от дру-
гих театров, которые финансируют-
ся за счет каких-то государствен-
ных институтов. Экономика неза-
висимых театров строится либо на 
частных инвестициях, которые яв-
ляют собой наилучший вариант его 
существования, либо на чуть ме-
нее прекрасном варианте - гран-
тах, о которых многие мечтают, не 
понимая при этом, какие сложно-
сти их сопровождают. Это весьма 
непросто потому, что художники - 
творческие люди, они не очень прак-
тичные, а здесь необходимо вести 
четкие денежные отчеты. Но, так 
или иначе, если бы не существо-
вало системы грантов, не было бы 
многого из того, что на протяже-
нии двух десятилетий происходи-
ло на московской театральной сце-
не. Третий вариант финансирова-
ния - это когда страстно любящие 
театр люди вытаскивают деньги из 
собственного кармана и вкладыва-
ют их в свои проекты, благоустра-
ивают декорациями свои кварти-
ры, гаражи и др. Они днем рабо-
тают, случается, даже курьерами, 
а вечером делают спектакли. Кста-
ти, именно они удостаиваются зо-
лотых масок и других наград, что 
говорит о том, что нет никакой кор-
реляции между тем, в каких усло-
виях и на какие деньги поставлен 
спектакль и насколько он получил-
ся качественным.

Арт-менеджер далее подчеркива-
ет, что если попытаться разобраться, 
на каком языке говорит современ-
ный театр, то в нем может быть все, 
что угодно, - понятный всем развле-
кательный театр, рассказ каких-то 
историй. Однако хотелось бы оста-
новиться на театре, который раз-
вивает, находится в пространстве 
эксперимента и на который слож-
нее всего найти финансирование. 

- Если вы занимаетесь незави-
симым театром, - уверена Залина 
Кантемирова, - то должны быть го-
товы к тому, что после каждого ме-
роприятия вам придется выполнять 

всю работу, в том числе и уборку 
помещения. Потому что кроме вас 
это делать просто некому, а учиты-
вая то, что в последние годы в Рос-
сии функционировало около 500 
независимых театров, это никого 
не пугает.

Размышляя о словах лектора, мы 
задумались о том, какие усилия не-
обходимо приложить для осущест-
вления планов, которые нередко 
проваливаются в системе уже су-
ществующих ценностей, прививае-
мых в сознание зрителей на протя-
жении многолетней истории театра. 
Готова ли публика к экспериментам? 
Если нет, то нужно ли прививать 
зрителям любовь к традициям со-
временного независимого театра? 
Раздумья прервались вопросом из 
зрительского зала: «Как подгото-
вить публику к экспериментам?»

Участники мероприятия, в том 
числе и задействованные в функци-
онировании независимых театров 
в Баку профессионалы, отметили, 
что за экспериментальный харак-
тер их творчества на них обруши-
вается критика, зрители уходят неу-
довлетворенными, нет зрительской 

базы и понимающей эксперимент 
аудитории. 

В ответ на это лектор подчерки-
вает, что публика воспитывается по-
степенно и нужно ценить каждого, 
кто пришел, индивидуально рабо-
тать с ним так же, как бы вы рабо-
тали с полным зрительным залом.  

Рассказывая о языке современ-
ного театра, Залина Кантемирова 
поделилась  впечатлениями о спек-
такле режиссера Всеволода Лисов-
ского, имя которого она часто упо-
минала в рамках лекции: 

- Ярчайшей работой Всеволо-
да Лисовского является спектакль 
«Молчание на заданную тему». На 
сцену выходил актер, который, объя- 
вив тему, призывал зрителей при-
соединиться к молчанию. На про-
тяжении часа весь зал и актер мол-
чали, размышляя о заданной теме. 
На первый взгляд это может пока-
заться абсурдом, но на самом деле 
здесь затронута тема смыслового сме-
щения, когда театр перестает быть 
институцией, которая тебя развле-
кает, когда акцент смещается с раз-
влечения или с критики на созер-
цание, а это невероятно сложная 
задача для зрителя. Очень стран-
но, что актер, находящийся на сце-
не, молчит, не изображая ничего, 
не передавая никаких эмоций. Но 
тогда включается твой собствен-
ный внутренний театр, ты начина-
ешь по-другому видеть то, кто с чем 
столкнулся. Мозг, привыкший к по-
треблению готовой информации, 
начинает создавать ее из незамет-
ных, мелких деталей. Это то поле, 
на котором работает Всеволод Ли-
совский. Все его спектакли требу-
ют долгой подготовки. К примеру, 
для создания спектакля «Пещера» 

он долгое время работал в ночлежке 
с бездомными людьми. Он общался 
с ними, дружил, читал им лекции, 
таким образом готовясь к спекта-
клю по текстам Платона. Ему было 
важно приобщить этих людей к ис-
кусству, в частности внедрить в ан-
тичный контекст. Когда он нашел 
среди них заинтересованных в уча-
стии, появился спектакль «Пеще-
ра». Люди, чтобы быть задейство-
ванными в спектакле, приходили 
буквально с улицы. Это был инте-
ресный эксперимент.

По словам Залины Кантемиро-
вой, работа с человеческим матери-
алом очень интересная и значимая 
тема не только для независимого, 
но и для театра в целом: 

- Сегодня существует бесчис-
ленное количество театров на вы-
нос, которые занимаются экспери-
ментами с людьми прямо на улице. 
Также очень популярна такая фор-
ма современного интерактивного 
театра, как иммерсивный театр. Не-
зависимые храмы искусства редко 
могут позволить себе иммерсивный 
спектакль, потому что он требует 
серьезного продакшна. Современ-
ный театр экспериментирует с но-
вой формой языка, новыми точка-
ми восприятия. Это делает его на-
правленным на анализ процессов, 
протекающих в сознании зрителя. 
Эти спектакли рассчитаны на го-
раздо большую работу зрителя, не-
жели актеров и режиссера.

Лекция прошла с большим успе-
хом, ценители театрального искус-
ства окунулись в мир современного 
независимого театра и его тенден-
ций, обретя возможность сделать 
выводы, положившись на опыт ино-
странного эксперта. 

Не благодаря, 
а вопреки 

Независимый театр существует  
в пространстве эксперимента

Залина Кантемирова:

Современный театр экспериментирует с новой фор-
мой языка, новыми точками восприятия. Это дела-
ет его направленным на анализ процессов, протека-
ющих в сознании зрителя

Как выживает,  
с какими формами 

работает и какими 
идеями  

вдохновляется  
современный  
независимый  

театр?

ИСЧЕЗАЮЩИЕ ПРОФЕССИИ

Когда речь заходит о Шеки, 
первая возникающая ас-

социация - шебеке. Это со-
вершенно фантастическое 
направление искусства пред-
ставляет собой «сетку» узо-
ров, составленных из цвет-
ных стекол и деревянных 
брусков. При создании ше-
беке не используются гвоз-
ди или другие склеивающие 
вещества. И в этом его глав-
ная особенность. 

Наталья БАБАЕВА, 
«Бакинский рабочий»

Если обратимся к истории, то 
узнаем, что искусство шебеке по-
явилось в азербайджанской ар-
хитектуре в IX-XII веках. Самые 
ранние шебеке - тогда их делали 
еще из камня - найдены азербайд-
жанскими археологами; ажурные 
каменные решетки были во двор-
цах и простых жилых домах, ба-
нях и мечетях. В то время людей, 
достигших вершин мастерства, 
создававших собственный рису-
нок узоров, смысл которых был 
скрыт от непосвященных, стали 
почтительно называть уста. Се-
годня традиции шебеке бережно 
сохраняются потомками этих ма-
стеров, а секреты создания пере-
даются из поколения в поколение.  

Одной из таких династий ма-

стеров шебеке является знамени-
тая на весь Азербайджан семья 
Расуловых, которая занимается 
этим ремеслом уже в пятом по-
колении. Сегодня в известной на 
весь город мастерской работает 
практически без выходных уста 
Тофик Расулов, отец которого - 
уста Ашраф, прежде чем сделать 
первую работу, пять лет изучал 
искусство шебеке. Он был руко-
водителем современной школы 
шебеке, в 1959 году ему поручи-
ли реставрацию витражей Дворца 
шекинских ханов. Этот архитек-
турный памятник, построенный 
в 1797 году, известен своими рас-
писными стенами и ажурными ок-
нами. Здесь каждый квадратный 
метр окон состоит от 5 до 14 тысяч 
соединенных друг с другом цвет-
ных стекол и деревянных деталей.

На сегодняшний день Тофик 
Расулов - ведущий мастер, лауреат 
множества международных кон-
курсов. Он принимал непосред-
ственное участие в реставрации 
Дворца шекинских ханов (2004), 
дома Шекихановых, мечетей Шаха 
Аббаса в Гяндже и Имамзаде в Бар-
де, а также в мечетях и святили-
щах в различных регионах стра-
ны. В настоящее время его сыно-
вья с большой любовью хранят это 
искусство. По линии Министер-
ства культуры мастер участвует 
в различных мероприятиях, орга-

низуемых в стране, проводит вы-
ставки. Его работы экспонирова-
лись на выставках в Саудовской 
Аравии, ОАЭ, Франции и Англии. 

Найти мастерскую Тофика 
Расулова совсем несложно: ма-
стера знают и уважают в Шеки, 
прохожие покажут к нему дорогу, 
а гости могут зайти посмотреть 
красочные работы, поговорить 
о шебеке. Двери мастерской от-
крыты для всех и здесь можно по-
наблюдать за работой именитого 
мастера и его учеников. 

- Азы искусства шебеке я по-

стигал с 12-13 лет. Этому искусству 
меня научил отец Ашраф Расулов, 
а учителем его был мой дед Ягуб. 
Когда отец впервые привел меня 
в мастерскую, я решил, что это мое 
искусство, это моя жизнь. Сра-
зу после окончания школы стал 
работать с отцом в мастерской. 
А в 1978 году уже работал само-
стоятельно. И вот уже более 40 лет 
я тружусь здесь. Оба моих сына 

продолжают нашу семейную тра-
дицию. В моей мастерской рабо-
тают несколько учеников. Чтобы 
стать хорошим мастером шебеке, 
надо любить это дело, обладать 
недюжинной фантазией, знани-
ями и терпением. Ведь чтобы со-
брать квадратный метр витража, 
требуются шесть месяцев. А если 
ошибешься хотя бы на миллиметр 
- ничего не получится. Например, 
при реставрации Ханского дворца 
мы использовали пинцеты, а весь 
процесс в итоге занял два года. 

Искусство шебеке является на-

циональным достоянием страны, 
и мастер уверен, что двери и окна 
в азербайджанских домах всегда 
будут украшены играющими все-
ми цветами радуги старинными 
шебеке.

- Как рождается шебеке? -  
делится с нами мастер. - Это 
очень трудоемкий и долгий про-
цесс. И только самый терпеливый 
профессионал способен довести 

свою работу до конца. Ведь к ка-
ждому новому узору нужен но-
вый подход, а сколько шебеке - 
столько и узоров. В одном только 
Ханском дворце их шестнадцать 
видов. Когда задумываешь новую 
работу, все приходится делать са-
мому. Сначала создается рисунок 
будущего орнамента, подбирают-
ся цвет стекол, размер и масштаб 
шебеке в зависимости от окруже-
ния. Затем на листе ватмана де-
лается «разбивка», то есть макет 
в натуральную величину, вычис-
ляются все детали. А затем при-
ступаем к работе по дереву - го-
товим каркас и вырезаем все эле-
менты конструкции. Их тысячи 
нужны, да не простых, двойных 
- с пазами для стекол. А уже по-
том начинаем сборку будущего 
произведения искусства. 

Шебеке часто сравнивают с ев-
ропейским витражом. Да, между 
ними есть что-то общее, но при 
этом у них совершенно разные 
«изобразительные языки». Визу-
альный «язык» шебеке - это гео-
метрические орнаменты древних 
тюркских ковров в виде розеток 
или медальонов. При изготовле-
нии настоящего шебеке исполь-
зуется древесина восточного пла-

тана. При реставрации Ханско-
го дворца также применялось это 
дерево. Однако в настоящее вре-
мя в основном используют буко-
вое дерево, потому что вырубка 
этих деревьев разрешена законом.

В последнее время спрос на 
шебеке повысился, при этом за-
казы в основном поступают от 
иностранцев. Мастер связыва-
ет это с ростом числа туристов 
в стране: «Наша мастерская вхо-
дит в туристическую программу. 
Туристы, посетив Дворец шекин-
ских ханов, обязательно приходят 
и к нам. Им очень нравится наше 
шебеке своеобразием и своей не-
обычной формой».

Заказы на работу к мастеру по-
ступают как от частных лиц, так 
и от различных заведений, кафе 
и ресторанов. Он работает и для 
зарубежных заказчиков. 

Напоследок, уже расставаясь 
с нами, Тофик уста сказал: 

- Сегодня мастера шебеке свято 
хранят традиции предков. У меня 
своя школа шебеке, несколько уче-
ников. Я мечтаю, чтобы как мож-
но больше молодых людей обуча-
лись в нашей школе. Очень хочу, 
чтобы наше искусство продолжа-
лось в веках.

Волшебные витражи - без гвоздя и клея
Древнее искусство мастеров шебеке живет в Шеки

Тофик Расулов: 

Мастера шебеке свято хранят традиции пред-
ков. Сейчас у меня своя школа шебеке, несколько 
учеников. Я мечтаю, чтобы как можно боль-
ше молодых людей обучались в нашей школе. 
Очень хочу, чтобы наше искусство продол-
жалось в веках


